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多年接触作者，我知道，他
们最希望将自己的书稿交给最
信任的人，能帮他出主意，能给
他出得漂亮，能帮他认真宣传
好，能尽量卖得多，让更多的人
知道。作为出版人，选择书稿的
标准不尽相同。我做出版三十
多年，约稿很多，原则是什么
呢？略列几条如下：

其一，重要作者的稿子不能
轻易放弃。许多优秀人物的书稿，
应该买断或穷追不舍；但更多时
候，你有这样的欲望，却没有这样
的能力。所以多年前我曾经写过
一篇文章，题目叫做《版权啊，像
风一样流转，像花一样飘散》，讲
的就是此种感慨与道理。

其二，只约志同道合的稿
子。有些人名气很大，稿子很畅
销，不是约不来，而是不想约。
因为你不是开百货店，你要树
立一个具有个性品质的书坊，
在有限的范围内，摆放你的标
志性产品。当初巴金提出“同人
出版”的观念，我很接受，我的
师傅沈昌文也很接受，他几次
告诫我，要研究胡愈之的出版
思想，因为胡先生晚年就提出
过同人出版的倡议。当然同人
出版不等同于熟人出版，它讲
的是志趣想通、理念相同，这样
才符合巴金、胡愈之等前辈提
倡的出版精神。

其三，约稿主要是看作者。
正如沈公所言，编辑不但是组
稿，而且是组人，要察其言观其
行。团结一个优秀的作者，往往
比组到一部好书稿还重要。当
然我喜爱的作家，被他的文笔
打动，被他的善良打动，甚至被
他一句话打动，也是有的，出版
人也是人，人性的好恶永远存
在，何况文化界呢？

最近我的书稿压力极大，
但还是没有停顿约稿和接受来
稿的步伐，因为在某种意义上，
书稿是一个出版人的灵魂，是
一家出版社的生命线；没有书
稿，一个出版人的职业生存也
就停止了。况且能有天下英才
汇聚，那是何等快慰的感受！

去年以来，我约了谁的稿
子？谢其章《佳本爱好者》，已经
出书；约止庵书稿，不少于四年
时光，那时他在写《惜别》与《风
月好谈》，今年会有《罔两编》在
海豚出版社出版；祝勇的书稿
是海豚主打产品，与故宫合作，
他资源太丰富；傅杰四册书稿，

《序跋荟存》和《文史刍议》已
好，还有《前辈写真》《书林扬
尘》等待，今年八月上海书展出
齐；张冠生《田野里的大师》之
后，又有《纸日月》交来；约郭书
春书稿，他的《九章算术汇校
本》是国家项目，不能给我，却
将《论中国古代数学家》写好交
来；周立民有《巴金致明兴礼书
信集》《随想录版本摭谈》和《躺
着读书》，这个才子要抓住，资
源极多；约蔡天新《里约的诱
惑》；约贺圣遂，他说晚些年交
一本；约徐鲁书稿，他说海豚书
漂亮，还有那么多好朋友集聚，
他会将最好的文字给我；我还
不甘心，约王强书稿，苦等三
年，我们终于再聚首，拿到他的

《书蠹牛津消夏记》；还有许渊
冲、钟叔河、陈子善、孙甘露、汪
家明、陈默……

(转自《深圳商报》)

约稿
□俞晓群

□刘荒田恨铁不成钢
我和×，交情超过20年。他年过七

十，早已退休。×是我一直钦佩的读书种
子，他平生无他嗜，独爱书，家中藏书数
万册；客厅里中英文书籍堆至天花板，卧
室里，床的大半也让给了高耸的书山。最
近他回国探亲，被国内的三个多年没见
面的亲妹妹修理得灰头土脸，回到旧金
山后向我诉苦。

如今，他的骨肉至亲就是三个亲妹
妹了。三个妹妹都各自有了家庭，都已退
休，享受着含饴弄孙之乐。见面之后，妹
妹们对久别重逢的哥哥招待周到热情，
气氛本来不错。但夜深之时，兄妹四人灯
下深谈，爆发了可怕的冲突——— 焦点是
×的“失败人生”。

妹妹们一致指责哥哥这么多年“没
有争气过”，表现在：没买房子，没有可观
的财产。“人家去旧金山，多少发了财。看
你——— ”知道哥哥回国以后，通过文友，
自费出版过一本著作，妹妹们更加义愤
填膺，批评哥哥“专干亏本事”。妹妹们举
出一桩桩事实，诸如：赴美初期放弃报考

当地公务员的机会，多年在中文报馆当
低薪编辑，一次买书花美金数百元；妹妹
们又回顾父亲生前对独子的期望，越说
越激动，声泪俱下。×低头坐着，冷汗直
流。

我们都晓得，这三位年过六旬的女
性的出发点至为光明正大：恨铁不成钢。

“要不是为你好，我才不费这么多唇舌，
连眼睛也哭肿。”然而，我们可见过，由

“恨”锤炼过的“铁”果然“成钢”？尤其是
让古稀之年的“铁”，脱胎换骨为她们所
规定的“钢”？

别说×的价值观和妹妹们存在着难
以调和的差异，即使×确是天下罪人，不

“恨”不足以谢天下，也不能不正视一个
事实：×已没有能力和条件，改变生命状
态。×自食其力，从来没有向经济基础比
他好的妹妹要过一块钱。他长期居于海
外，当“书蠹”是他自愿选择的生活方式。
妹妹们凭什么单冲着哥哥的“穷”而喋喋
不休呢？她们凭着充满偏见的“直觉”，对
一个独立的生命指手画脚，却忘记人生

一个重要原则：“天下之事，不能改变的，
接受之。”如果她们具备起码的人生智
慧，就会尊重爱书的哥哥，把哥哥通过读
书取得的成就，视为家族的骄傲，充分肯
定哥哥的才华、学识和作品，而不是教远
方来的稀客饱受责难，以至失眠。

检讨国人在处理人际关系，特别是
亲人关系方面的败笔，大部分都是“恨铁
不成钢”造的孽。首先，持此“恨”者坚信
自己师出有名，“恨”来自无可非议的爱。
其次，他们毫无例外地坚持一己之见，排
除任何异议，被批评者必须接受他们所
画的从“铁”变“钢”的路线图。再次，他们
所认定的“钢”往往比较现实，以物质享
受的水平来划分是“钢”还是“铁”，并且
将此价值观当成真理，强加于人。结果是
可以预期的：被批评的“铁”丢尽自尊，无
所适从，双方两败俱伤。

我的老友，在我的劝说下，终于气
顺。他说：“我活下去，靠的是穷书生的傲
气，她们偏要在这上面剥夺我。”

（转自《羊城晚报》）

爱上怪物
女儿小年看过很多我没带她看过的

动画片，我疑惑，她说：“是在英语晚自习
上看的呀。”往往是，老师带学生们朗读
过、听写完、纠正一些细微错误后，就给
他们放一部英文动画片看。

最近她看的是《怪物史莱克》，她说：
“史莱克的鼻屎到处飞，呃，真恶心。”

迪斯尼、梦工厂动画的情节大同小
异，这一部我倒记得它不同凡响的结
局——— 被史莱克搭救的公主也成了怪
物，两头怪物从此幸福地生活在一起。

我问小年：“如果你爱上了一头怪
物，你是愿意它变成人还是你自己变成
怪物？”

小年诧异地看我一眼：“我不会爱上
怪物的。”

我一下子被她说愣住，想一想才说：
“但怪物内心善良呀。”

她说：“还有很多善良的人呀。”

我想一想，又说：“可是《美女与野
兽》，也是公主爱上了怪兽，就因为它的
善良。”

“她是为了救爸爸呀，她不是自己要
去的。而且城堡里没有别人了，只有变成
野兽的王子。她又不能去爱茶壶。”

蓦然间我觉得：许多一言难尽的事，
被她一语道破了。

多年来我听过无数的爱情故事，女
子痴痴爱上一无是处的男人：他家暴、他
不求上进、他酷爱烟酒、他打牌欠了一屁
股债……她们抱怨指责哭，还是放不了
手，自己也说不清舍不得的究竟是什么。

忍不住问她们：“那他有什么优点
呢？”问的时候，心里已经知道：答案不是

“他善良”就是“他对我好”。如果再问得
细一点儿：“具体表现在哪里？”往往张口
结舌，最后答得很勉强：给过乞丐几次
钱、为她买过一两件小东西。

他是“怪物”，或许目力所及，其他
的只不过是“茶杯”，还不如他。或许，好
男人让她提心吊胆，“怪物”反而让她放
松。为什么？也许是在“怪物”之家长大，
或在青春期的暗淡岁月里，有人反反复
复用对待“怪物”的方式对待她，终于训
练出了巴甫洛夫之犬般的条件反射：听
到鞭声就自动驯服。我想，这都不是一
封两封来信、一次两次电话就能知道
的。只是，希望当她们再拿“善良”搪塞
自己的时候，想想这句话：“还有很多善
良的人。”

而我，必须写下这篇文章，并且妥善
收藏好，因为小年也会长大，也会爱，万
一脑子进了水，至少我可以让她看看：

“你八岁那年，其实就已经决定‘不会爱
上怪物’，除了他们，‘还有很多善良的
人’。”

(转自《今晚报》)

□叶倾城

前几天，我到盘龙城考古遗址。简
直，无比，震撼：盘龙城，我的天，城郭形
态完整，城墙宽广正直，城门城壕犹在，
三面环水，气场通畅。关键是时间 :这可
是3800年前商代早期的故事！关键是人
物：是谁？具有如此创造力?具有如此工
匠精神？连一木一石，皆重基杰构。当然，
是咱中国人。差不多也可以说是武汉人，
因盘龙城遗址就在汉口。

正被祖先唤起阵阵自豪感，咚一声，
微信来，来者李辉，著名作家，不巧说的
就是古建筑古地名保护。李辉做客人民
网强国论坛，强烈呼吁国人不要乱改地
名斩断文脉与乡愁，比如徽州改为黄山，
沔阳改为仙桃。顿时一瓢冷水，兜头浇
下，自豪感变成无地自容感，一屁股坐在
古老城墙上，抚今追昔，愧对祖宗。暂且
不说有形有态的古建筑毁坏，现
在连无形无态的中国字，也纷纷
被毁，乱改地名，就是一例。

湖北沔阳县，是个古名，新石
器时期，先民已生息于这片云梦
泽。大禹治水划分九州，便有沔阳
地名，时在荆州域内。然后代代有
人，年年有史。唐朝更添一段佳话，
于沔阳出典了一句：“千里送鹅
毛——— 礼轻情意重”，流传千年，家
喻户晓。沔阳有沔阳三蒸沔阳花鼓
戏沔阳渔鼓沔阳皮影子沔阳旋糖
模沔阳采莲船沔阳玩龙灯。

沔阳在明朝进士童承叙编修
的《嘉靖沔阳志》里，在元代大汉
皇帝陈友谅的出生地里，在台湾
歌手蔡琴范晓萱的籍贯里，在李
小双李大双杨威郑李辉等奥运金
牌世界冠军得主的世界纪录里。
三月份，人代会，刘延东副总理来

我们湖北团参加审议，也笑称“我是沔阳
媳妇”，她公公杨显东农业部副部长棉花
专家，沔阳人；她丈夫杨元惺工程师兼著
名摄影家，沔阳人。

改掉沔阳，那得改掉多少历史?真心
想不通!一个已经形成历史基因、民族灵
魂、文化脉络、精神家园的地名，又不碍
着谁？怎么1986年一搞撤县并市，就改叫

“仙桃”了。尽管30年过去了，沔阳人民从
来就没有答应过，无论天涯海角，一听口
音，互相招呼，还是说：你沔阳人？答：我
沔阳人。因为文字这个东西，与生养自己
的土地同为一体，早已造就，你没法答
应。

李辉要求
我“有空也要
呼吁呀”，他哪

里知道，我没空也要呼吁。李辉好榜样，
他曾写过一篇《可惜从此失去荆州》，也
正是发在新民晚报副刊，荆州居然恢复
了；后来又写了《襄樊何不称襄阳》，襄阳
也恢复了。虽说呼吁了前后十几二十年，
相对短暂人生，感觉有点漫长有点累，但
终究恢复了两个地名，也算功德圆满。我
以小人之心度君子之腹，觉得李辉供职
于《人民日报》这个阵地非常给力，加上
他文章也好，我是都不如他的，但也不妨
东施效个颦，振臂呼个吁，也不枉来到了
盘龙城遗址一回，受了老祖宗的鞭策。

（转自《新民晚报》）

荆荆州州城城（（资资料料片片））

大意失荆州糊涂毁沔阳 □池莉
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